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謝謝您 2017 年 11 月 2 日的電郵，邀請我們就立法會發展事

務委員會委員在 10 月 3 1 日會議上通過有關「市區重建局的工作」的

三個議案作出回應 。經諮詢市區重建局（市建局）後 ， 我們現就委員

在三個議案中的關注事項綜合回覆如下。

《市區重建策略》

政府根據〈市區重建局條例》，經過為期兩年的檢討後，於

2011 年 2 月公布新的 《市區重建策略＞ ( 2011 年 《市區重建策略〉） ，

為處理市區老化問題制訂清晰的政策藍圖。政府在檢討過程中就公眾

關注市區更新的各方面課題進行廣泛諮詢，包括多次徵詢立法會發展

事務委員會及相關區議會的意見 ，以建立共識。市建局以重建發展和

樓宇復修為其核心業務 ，並先後推出數項先導計劃，包括「需求主導」
重建項目 、中介服務及「樓換樓」 計畫1 ，落實 2011 年《市區重建策

略〉所提出的建議。
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有委員在議案中提出檢討市區更新的政策及相關事宜，包括

市建局的角色。為了尋求可持續發展的方法解決樓宇老先問題，市建

局於2017年5月展開為期兩年的地區規劃研究（油旺地區規劃研究） ，
探討如何提升油麻地及旺角兩個典型老區目前的土地使用效益及復

修模式，以更佳方法善用土地，應付社會各種發展需要。市建局將根

據研究結果，尋求更具效益和效率的方法推動市區更新 ， 並把切實可

行的理念和執行模式推展至其他地區及未來市區更新工作策略。該研

究的結果亦會為政府日後審視如何進一步優化 2011 年《市區重建策

略》提供實質基礎。

發展公營房屋

有委員亦在議案中提出，利用市建局收回的土地發展公營房

屋 ，讓市建局回應住屋需求 。

雖然市建局曾於 2015 年一次性將 338 個位於敢德「煥然壹
居」發展項目的住宅單位由原先預留作「樓換樓J 計劃的用途改作資
助房屋出售 ，但市建局作為以推動市區更新為法定職能的法定組織，

在角色和工作範疇上一直和香港房屋委員會／香港房屋協會有適當

分工 ，並由後者提供資助出售房屋及出租公共房屋 。

自成立以來，市建局開展的重建項目，均聚焦於私人物業的

重建 ，而為填補清拆後私人樓宇市場的住宅單位數量 ， 維持整體公 、

私營房屋供應的平衡，重建項目完成後所提供的單位一般亦屬私人住
宅單位。 此外，市建局一向的營運模式是透過出售重建所得的單位取

得收入，在財政自給的長遠目標下推行市區更新計劃。市建局歷年的

盈餘，均用作重建項目收購、補償及安置成本，及推行無財政收益但
會為公眾帶來？卑益的工作，例如樓宇復修、保育和活化 。倘若市建局

的重建項目用以發展公營房屋，政府和市建局必須小心考慮這根本性

的轉變對公、私營房屋供應及財政自給模式的影響 。在這前提下 ， 我

們會參考油旺地區規劃研究的結果，與市建局探討是否有空間於合適

的重建項目發展不同類別的房屋。

重建發展模式及補償機制

有委員亦要求市建局檢討重建補償機制，引人更多具吸引力

和可持續發展的模式，例如以項目股份制等發展模式 ， 以加速舊區重

建工作。
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市建局現行的物業收購政策，是按立法會財務委員會於 2001

年 3 月通過的「自置居所津貼及發放予商用物業業主和合法佔用人的

特惠津貼」 建設作為基礎，並以公絡用得其所為原則。在計算補償金

額時，市建局以公開抽籤選取t問測量師行作獨立估值，做法行之已

久 ， 公平公正 ，並具廣泛代表性。在可行的範圍內，市建局會按照上

述基礎不時檢討物業收購及安置補償政策。

此外，在一般情況下，市建局的重建項目會採用招標模式，

邀請私人發展商合作發展，待項目完成後將單位於私人市場發售，這
模式可讓市建局能夠有足夠資源，展開新的重建項目、以及樓宇復修

及保育活化等工作，令市建局能可持續地推動市區更新 。 市建局亦會

透過上述的油旺地區規劃研究，探討不同發展模式的可行性，並就不

同發展模式為市建局帶來的財務影響進行評估 ， 從而更有效地推動市

區更新。

煩請將以上資料轉交事務委員會各委員參閱。謝謝 。

2017 年 11 月 29 日
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